

Es curiosa la siguiente estadística de la guerra de África de 1850.

En Noviembre de 1859 hubo 22.907 entre jefes, oficiales, tropas de todas las armas y clases e individuos sueltos; en Diciembre, 38.673; en Enero de 1860, la cifra se elevó a 41.518; en Febrero, a 44.957; en Marzo, a 48.258; en Abril, a 46.316, y en Mayo a 29.991.

Los preliminares de la paz se firmaron en Tetuán en 26 de Abril de 1860. El máximo de combatientes lo hubo, pues, en el mes de Marzo; componiéndose nuestro ejército de 2.450 jefes y oficiales, 43.015 individuos de tropa de todas las armas y 2.793 clases e individuos sueltos.

Estas fuerzas estaban formadas por 31 regimientos de línea, 19 batallones de cañones, dos provinciales, el 6º de infantería de Marina, los tercios vascongados y los voluntarios catalanes, en infantería.

Nueve regimientos y el escuadrón de Mallorca, de caballería.

Un regimiento de Montaña, tres montados, uno de a caballo y cuatro de a pie; de artillería.

Tres regimientos de ingenieros, brigada de acemillas de administración militar.

Coste de la guerra.—En la primera época, 220.717.912 reales y 80 céntimos; en la segunda, 28.300.279.52. Total, 219.018.229 reales y 32 céntimos.

Provincias que tuvieron mayor número de muertos en el ejército.—Oviedo, 393; Lugo, 370; León, 357; Orense, 313; Coruña, 235; Pontevedra, 227; y más de 100 Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Burgos, Cáceres, Granada, Guadalajara, Huesca, Málaga, Navarra, Salamanca, Tarragona, Toledo, Valencia, Zamora y Zaragoza.

El alimento del soldado salió a razón de 3 reales y 30 céntimos diarios; el de los caballos, a 8 reales y 52 céntimos.

Se ganaron cinco batallones y 25 acciones de guerra, en las cuales se emplearon 20.732 disparos de cañón y 6.338.250 tiros de fusil y carabina. El costo de cada disparo de cañón fué, incluido el transporte, de 42 reales y 37 céntimos, el de fusil y carabina de 36 céntimos. Además se consumieron 31 camisas embreadas y 279 cohetes a la congrue, que costaron a razón de 91 reales cada camisa, y de 203 reales y cinco céntimos cada cohete.

La artillería empleó en las operaciones 151 cañones, 18 morteros y 23 obuses. Su repuesto de proyectiles consistió en bajas rasas 27.640, bombas y granadas de todos calibres; 30 quintales de balas sueltas de hierro, para metralles; 32.065 granadas cargadas; 115.418 botas de metralla; 76 balas de iluminación; 69 camisas embreadas; 62 carcasas; 150 cohetes para señales; 653 a la congrue; 18.816 espoletas; 137.730 estopines; 60 fajinas embreadas; 740 hachas de contraventido, y 11.232 lanazos fuertes.

Mañana debutará en el Teatro Principal la compañía cómico-lírica, que dirige el actor señor Barta.

Se representarán las zarzuelas *Las hijas del Zorro* y *La leyenda del monte*. La función dará principio a los ochos y media.

Sabemos que los empleados de telégrafos abonaron ayer de su bolsillo particular gran número de despachos expedidos por los soldados del regimiento de Valencia, dando cuenta a sus familias de la marcha del regimiento.

También algunos paisanos pagaron varios telegramas de los puestos por los soldados.

Nuestro aplauso a unos y otros, por su noble y desinteresado proceder.

Hace algunos días cobraron una respetable cantidad los contratistas de las obras de reificación del puente de Rosas, en la carretera de Bermeo a Durango, por importe de algunas de las que habían ejecutado ya, y poco después parece que se han fugado sin pagar a los obreros y a otras muchas personas.

El alcalde ha respondido a la Diputación de Vizcaya lista de los jornaless que cobrados que importan más de seis mil pesetas, y rogando que se retenga a los contratistas de referencia las cantidades que todavía tienen que cobrar.

Los obreros se presentaron anteayer en manifestación ante el alcalde de Bermeo.

En el gobierno civil se expidieron ayer cuatro licencias de caza.

Ha sido robada la iglesia de Arasun, pueblo cercano a Pamplona, llevándose los ladrones una custodia, un copón de metal, un cáliz de plata y dos pequeñas reliquias de metal.

Los autores de este sacrilegio robo no han sido habidos.

«La Fe», Sociedad de caí hidráulica, domiciliada en San Sebastián, ha ofrecido al gobierno veinte mil sacos de dicha materia para la construcción del fuerte de Sidi Aguariachi. Encarzaron dicho donativo al primer aviso del Gobierno.

La audiencia de esta ciudad ha dictado sentencia en las siguientes causas:

—Cdenamiento a Virgilio Molinari, como autor del delito de hurto, a la pena de un año y un día de prisión correccional.

—Idem a Francisco Aranzabalaga y José Aspiazu al pago de 121 pesetas de multa por coacción electoral.

—Idem a Juan Pérez Lazaconegui, por hurto, a seis meses de arresto mayor.

—Idem a Tomás Serrano Tejedor, por desobediencia a la autoridad, a cinco meses de arresto mayor y 250 pesetas de multa.

—Idem a Juan Court y Gachat, por hurto, a tres meses de arresto mayor.

—Idem a Francisco Lecumberri Acha, por hurto, a dos meses y un día de arresto mayor.

De Burdeos fondearon anoche en el puerto de Pasajes los vapores *Poutaillad* y *President*, con pipas vacías.

Ayer habrían salido de Vitoria para Melilla dos primeros tenientes de artillería.

ria del 2º regimiento de Montaña que guarda aquella ciudad.

Según los peritos en el arte de la guerra, es conveniente en esta clase de guerras, el aumento de oficiales en las batallas de Montaña, para que cada pieza tenga un personal inteligente que pueda cubrir un puesto vacante, por contingencias de la guerra.

Don Edavígo Bolívar, vecino de Bilbao, ha presentado en el gobierno civil de esta provincia una solicitud de cinco pertenencias de mineral de hierro para la mina «Mafilde», sita en Cerain.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha concedido autorización para que pueda ser trasladado desde Beona (Francia) al cementerio de San Sebastián el cadáver de Magdalena Arana.

Anteayer se celebró en la Audiencia de Pamplona el juicio por jurados para ver y fallar la causa seguida contra un joven de diecisiete años de edad que en el pueblo de Navascués dió muerte a dos hombres que agredieron a su padre. El tribunal del Jurado absolvió al procesado.

La comisión del Ayuntamiento de Bilbao, que se halla en Bélgica, ha telegrafo que están ya en su poder 1.500 fusiles Mauser, que regalará a los soldados españoles.

Anoche en el tren correlo llegaron a esta capital los artistas que componen la compañía cómico-lírica que dirige el notable actor señor Barta.

Mañana se verificará el debut en el Teatro Principal.

Anteayer mañana apareció flotando sobre la ría de Bilbao en la vuelta de Elorrieta y frente a la refinería de petróleo de los señores Gurtubay, el cadáver de un hombre, que se cree sea uno de los tres que noches atrás cayeron al agua a consecuencia de haber abordado a una lancha el *Cabo San Vicente*, según dijimos.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver.

El juicio oral que debía haberse celebrado ayer en la Audiencia, se suspendió por no haber comparecido el procesado.

Dicen de Santander que a las dos y media de la tarde de anteayer apareció dentro del vapor *Machicabón* el cadáver del maestro mayor de batería, don Diego Anés, completamente vestido y sin haber sufrido la más ligera mutilación, presentando únicamente una herida en la parte posterior de la cabeza. En las ropas del cadáver se encontraron: un reloj, al parecer de oro, una leoneta que se cree sea de oro, un anillo en el dedo, un gemelo, 19 pesetas en platas, un mecedero con mecha, un corta-plumas, dos llaves pequeñas, un metro de madera, un eslabón y medio lazo.

Inmediato al muerto de Díez apareció flotando el cadáver de un hombre con las iniciales V. A. en la ropa. Conducido al depósito de San Fernando fué identificado, resultando ser del Valen tuin Ayerbe Castañedes.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero de Cemoriva 20 reses vacunas, 10 de cerda y 5 carneros.

Del puerto de Pasajes zarpó ayer para el de Zumaya el lanchón *Joven Basilia*, con sacos vacíos.

Ha llegado a su palacio de Torre-Ibarbia (Legorreta), donde se propone para una temporada, doña Emilia Ruiz Huidobro de Vivanco y su hermana doña Carolina.

Un célebre cocinero de Nueva York ha hecho público y demostrado que el café hecho con agua destilada es muy superior al que se hace con agua común; su gusto es mucho más agradable, su perfume más acentuado y sus efectos menos nocivos.

Los carbonato terrosos que generalmente contienen las aguas potables, destruyen una parte del tanino del café, formando un producto insoluble y sin color; mientras que el agua destilada deja intacto el tanino y conserva solo el aroma del café, así como sus propiedades tónicas, cuya acción sobre los órganos digestivos es muy saludable.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha autorizado a D. Hilarion Suianga, para remitir a Santander, consignadas a D. Ramón Alberdi, varias armas.

Don Manuel Taramona ha dado orden al capitán de su vapor *Triano*, para que desde Rotterdam se dirija a Ámberes con objeto de cargar los dos millones de cartuchos para fusiles Mauser y transportarlos luego a Melilla.

Los reservistas de Guipúzcoa han sido destinados al regimiento de Galicia y al batallón cazadores de Arapiles, de guarnición en Zaragoza y Madrid respectivamente.

Por el ministerio de la Guerra se invita a los comerciantes de Guipúzcoa para que tomen parte en la licitación pública que para adquisición de mantas con destino a las reservas del ejército, ha de celebrarse en Madrid.

Con igual motivo se invita a los fabricantes o comerciantes de loneta para jergones, y a los de lienzo de algodón para sábanas.

La policía ha detenido a un individuo llamado Simón López N., quien anteayer promovió un escándalo en la plaza de las Escuelas.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Breila (Rumanía) y de Lierna (Italia).

La comisión de la Cruz Roja de Guipúzcoa, que remitió oportunamente a Santander efectos para curas antisépticas por valor de 500 pesetas, acaba de remitir a Madrid a la Asamblea general efectos de igual clase, de la casa Cea, de

Valladolid, por valor de 1.455,27 pesetas, para que sean remitidas al ejército que pelea en el Riff. Resulta un total de pesetas 1.955,27 céntimos.

La misma comisión recuerda al vecindario de San Sebastián y de la provincia, que continua abierta la inscripción de socios para la cuota única de cinco pesetas en el escritorio del tesorero Sr. Lasquar, calle de Hernani, 17.

D. José Agustín Arribalza, vecino de Azcoitia, ha solicitado autorización para derivar y utilizar dos mil metros de agua por segundo del río Deva, como fuerza motriz para producir electricidad, conduciendo después este fluido por medio de cables conductores a los establecimientos industriales ó edificios particulares cuyos dueños lo soliciten.

La presa en la toma de 470 metros de altura en ambos parámetros sobre el lecho del río, está emplazada en el punto conocido con el nombre de Peña de Santurio, en jurisdicción de Elgoibar, para desde allí conducir las aguas por un canal, cuya traza se desarrolla en la margen derecha del Deva hasta el denominado Aliz-Ezate, en el cual se intenta construir la casa ó edificio de máquinas para el artefacto.

Estas aguas después de actuar en el receptor hidráulico, se reincorporan en el indicado punto a la corriente de donde se derivaron.

Para el día 10 de Enero próximo ha sido señalada la subasta de las obras del contramuelle del puerto exterior de Bilbao.

Este contramuelle, que partirá de la punta de Begona (costa de Algorta), se prolongará en dirección del N. O. unos 1.072 metros lineales, dejando una boca de 640 metros entre el mismo y el rompeolas en construcción, cerrando un espacio de 187 hectáreas, con profundidad de 6 a 15 metros en bajamaras equinociales, y formando de esta manera un puerto artificial de los mayores de España.

La boca de este puerto tendrá 14 metros de profundidad mínima, y estará en dirección N. E., a cuyo frente se halla la costa de Algorta, que la defiende de los temporales.

El presupuesto de estas obras asciende a 8.339.736.

A la administración de Hacienda se ha comunicado una orden de fecha 2 del actual, en la que se dice que los donativos que se hagan en lo sucesivo para atender a la campaña de Melilla, deben ingresar en el Tesoro en concepto de recursos extraordinarios y con aplicación a un artículo adicional del presupuesto, que se denominará *Donativos*.

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer los siguientes registros:

DEFUNCIONES.—Pedro Gorospe y Carrera, de 4 años.

NACIMIENTOS.—Agustina María Eugenia Agote y Zuloaga.—Juana Cay; eterna Elisa Echeveste y Oñazabal.

Ayer entraron en nuestro puerto los siguientes buques:

Vapor español *Palma*, de Gijón, con carbón.

Vapor español *Luarca*, de Santander, con carga general.

Balandra española *Capricho*, de Zumaya, con cemento.

Pataheo español *San José*, de Zumaya, con cemento.

Ha recaído sentencia absolutoria en la causa seguida, por el supuesto delito de lesiones, contra Dorette Sarasqueta Menguichua, de Anguizola.

Ayer marcharon a Vitoria las reservas de Hernani, siendo a spedos en la estación por el alcalde Sr. Cendoya y una comisión del Ayuntamiento.

Antes de partir les fueron entregadas 250 pesetas a cada uno de ellos, por cuenta del municipio de aquella villa, quien además les ha prometido velar por sus familias.

Por derechos de importación se recaudaron anteayer en la aduana nacional de Irún 16.875,06 pesetas.

La de Pasajes recaudó en el mismo día 344,44.

Partido para hoy a las tres de la tarde, si el tiempo lo permite.

El antiguo y acreditado almacén de *La Gran Bretaña*, que estaba a Reina Regente (Zurriola) se ha trasladado a la Avenida 8 a sus consignatarios en San Sebastián Loyola 1, esquina a la Avenida 8 a sus consignatarios en San Sebastián, *Sres. Hijos de Ilera y Compañía*, Muelle, 26.

El siguiente vapor será MADRILEÑO que saldrá el 6 de Diciembre.

Para Santander, Gijón, Ferrol, Coruña, Vigo, Tapia y Rivedade saldrá de este puerto el martes próximo 21 del corriente, (salvo imprevisto) el vapor

GALLEGOS

Su capitán don J. Arribalzaga.

Admite carga y pasajeros de 3.º clase a 160 pesetas uno a la Habana.

Reuniremos certificados de origen a los cargadores que lo soliciten.

Informarán sus agentes *Sres. Sá*

azar y C.º en Pasajes, manzana A y en San Sebastián Loyola 1, esquina a la Avenida 8 a sus consignatarios en San Sebastián, *Sres. Hijos de Ilera y Compañía*, Muelle, 26.

El siguiente vapor será MADRILEÑO que saldrá el 6 de Diciembre.

Para Santander, Gijón, Ferrol, Coruña, Vigo y Vigo, saldrá de este puerto el martes próximo 21 del corriente, (salvo imprevisto) el vapor

NORTE

Capitán D. Dionisio Beraza.

Admite carga y pasajeros.

Para su ajuste dirigirse a sus consignatarios los señores Saragüei y Lasquar, Hernani 17, bajo.

Monte de Piedad de San Sebastián.

Los días 22 y 23 del corriente al mes, a las diez de la mañana, tendrá lugar en este establecimiento la venta de varios lotes procedentes de empiezo.

Se empezará por las rotulaciones, continuando con cojinetes, muebles y aljajas. Estas estarán expuestas al público los días 20 y 21 de 9 a 12 por la mañana y de 3 a 5 por la tarde.

Las condiciones en que se hará la venta se leerán al dar comienzo la misma, advirtiendo ya desde luego que no se dejarán manosear los lotes de aljajas.

San Sebastián 7 de Noviembre 1893.—El Alcalde Presidente, D. Echeverría y Gutierrez.

H. LOBATO DENTISTA

—HERNANI, 6, 2.—

5 DUROS, Cama, gergón de muelles y almohada.

La Gran Bretaña

Fábrica de camas y cojinetes

AVENIDA, 29

Esquina a Loyola

Primera casa para la venta

de camas, jergones, muebles, espejos y otros artículos en las mejores condiciones.

Al contado y a plazos desde UNA PESETA semanal.

Cotización de la bolsa París 17 Noviembre

Frances 3 por 100... 68,92 112

3 por 100 amortizable... 98,75

4 y 1/2 por 100... 105

Horas exteriores 4 por 100... 60,50

Italiano 5 por 100... 20,70

Turco 4 por 100... 28,45

Egipto unificato... 151,20

Portuguesa 3 por 100... 20,22

Bol. de Francia... 40,85

Credit Foncier... 101,75

Credit Lyonnais... 77,75

Sociedad General... 58,75

Suez... 27,8,75

Panamá... 18,25

India... 13,75

Banco de Francia... 46,85

Banco de España... 101,75

Banco de Portugal... 77,75

Banco de Italia... 58,75

Banco de Grecia... 26,25

Banco de Rusia... 26,25

Banco de Alemania... 26,25

Banco de Suiza... 26,25

Banco de Francia... 26,25

Banco de Inglaterra... 26,25

Banco de Bélgica... 26,25

Banco de Italia... 26,25

Banco de Francia... 26,25

Banco de Inglaterra... 26,25

Banco de Francia... 26,25

Banco de Ing